
Senda espera aumentar 
fiscalizaciones con narcotest 
a choferes de buses en Biobío 

SE PROYECTA REALIZAR UNA VEINTENA DE OPERATIVOS EN LO QUE RESTA DEL AÑO 

     Preocupación causó la infor-
mación entregada por Senda 
junto a la seremi de Transportes 
sobre el resultado de una fiscali-

zación a conductores de taxibu-
ses del Gran Concepción, donde 2 
de ellos marcaron  positivo al 
“narcotest”. 

    El director regional del Senda, 
Bayron Martínez, en conversación 
con Diario Concepción, ratificó 
que esperan continuar con este 

tipo de controles y que esperan 
poder aumentar su número el 
próximo año, apuntando al con-
trol, pero también a la prevención 

y ayudar a eliminar prejuicios 
sobre este rubro.

Dos conductores fueron detenidos en el último procedimiento. 
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La actual estructura, obra del ingeniero Enrique 
Curti, data desde 1931 y ha resistido una serie de 
terremotos. Es parte fundamental en la historia del 
sector Villa San Francisco.

Un sello de Concepción: las 9 
décadas del Puente Andalién
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La importancia que  
tiene la figura del capitán 

dentro de un equipo
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Propuesta de Nueva Constitución: 
alrededor de 4 mil ejemplares 
oficiales llegarán a la Región
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EDITORIAL: NUEVA VACUNA CONTRA COVID-19
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Renato Rubilar 
clasificó  
al campeonato 
mundial  
de cross country 
escolar
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

BERNARDITA JENSEN   
Desarrollo Integral de Fundación Mustakis

El juego, como una acción innata, 
es un sinfín de oportunidades para el 
desarrollo sano, especialmente du-
rante los primeros años de vida. Se-
gún la neurociencia contemporánea, 
en las etapas tempranas sentamos 
los cimientos de nuestra personali-
dad y estructura de pensamiento, 
siendo un período autoconstructivo, 
sensible y decisivo, lleno de posibili-
dades y esperanza.  

Jugar es un acto de confianza que 
se desenvuelve en el presente, libre de 
juicios, confrontaciones o compe-

mas en la adultez comenzaron antes 
de los 14 años, y el 75% antes de los 18. 
Volver a lo natural y esencial de nues-
tra capacidad humana básica puede 
ser una herramienta sanadora y con 
un impacto significativo en el bienes-
tar social.  

La exclusión del juego libre, creati-
vo y espontáneo es una tragedia en el 
entorno escolar. La omisión de este as-
pecto en la educación tiene repercu-
siones en la maduración psicológica y 
la evolución mental. La infancia es un 
período de tiempo presente y tiene 

sus propias directrices. El dicho 
“ser como niños” alude a la es-

trecha conexión entre disfrutar el 
momento y estar plenamente pre-

sente, tanto para uno mismo como 
para los demás. Prestar atención es un 
acto mental y, a la vez, uno amoroso y 
profundo, que a menudo se aleja de la 
perspectiva adulta, centrada en la uti-
lidad y en el resultado por encima del 
proceso. Por lo tanto, es imperativo 
crear entornos propicios en nuestras 
escuelas e instituciones, que fomenten 
la creación y la exploración desde lo in-
nato e instintivo, porque la niñez es, en 
esencia, espontaneidad.

cia y el juego van de la mano. La ino-
cencia implica no preocuparse por 
las consecuencias de nuestras accio-
nes, y cuando los adultos adoptan 
esta actitud, hablamos de conduc-
tas inocentes. En mis talleres, las ma-
dres aprenden a jugar con sus hijos de 
una manera especial, como lo hacen 
los niños. Algunas situaciones requie-
ren una confianza mutua completa”, 
afirmó la investigadora. 

El juego es el lenguaje del vínculo 
y la manifestación del amor. Cuando 
se da, nos sentimos vistos, amados 
y comprendidos. No instru-
mentaliza las relaciones, sino 
que nos permite ser nosotros 
mismos con los demás. En este sen-
tido, al pensar en la curiosidad infini-
ta que experimentamos en la infan-
cia, es posible que no haya mucha di-
ferencia entre los niños y niñas que 
juguetean absortos y aquellos que se 
deleitan observando un paisaje, 
como un hermoso amanecer.  

En un momento en que la salud 
mental representa un desafío global, 
es importante recordar que la Orga-
nización Mundial de la Salud decla-
ró en 2018 que el 50% de los proble-

tencias. Podríamos decir que no se 
rige por la lógica fría, pura y dura, 
sino que responde más bien a la emo-
ción en acción. Es un impulso bioló-
gico y básico, siendo lo más fiel de 
nuestra autoconstrucción. 

Un enfoque interesante sobre el 
tema fue el de la Dra. Gerda Venden-
Zöller, quien demostró que el desarro-
llo psicomotor infantil depende de la 
armonía en la conexión materna.  

“El juego es cualquier actividad que 
se realiza por sí misma, sin preocupar-
se por las consecuencias. La inocen-

El valor del juego libre, 
creativo y espontáneo

MAURICIO OSSES  
Académico de Departamento Ingeniería Mecánica 
de la USM

Este 11 de noviembre se celebró 
por primera vez en Chile el Día Nacio-
nal de las Áreas Protegidas, orienta-
do a celebrar y reflexionar sobre la im-
portancia de la preservación de la 
naturaleza. Esta fecha se conmemo-
rará anualmente el segundo sábado 
de noviembre, mediante una ley pu-
blicada el 27 de septiembre de 2023. 

Esta iniciativa ocurre en un contex-
to particularmente importante ya 
que, después de nueve años de discu-
sión, el 21 de agosto se promulgó la 
Ley Nº 21.600, que crea el Servi-
cio de Biodiversidad y Áreas 
Protegidas y el Sistema Nacio-
nal de Áreas Protegidas. 

Chile cuenta con 101 unidades pro-
tegidas, que alcanzan 18,6 millones 
de hectáreas, es decir, el 21% del te-
rritorio nacional e incluye 41 par-
ques nacionales, 46 reservas naciona-
les y 18 monumentos naturales. Esta 
política pública, conocida como Ley 
SBAP, tiene por objeto la conserva-
ción de la diversidad biológica y la 
protección del patrimonio natural 
del país, a través de la preservación, 
restauración y uso sustentable de ge-
nes, especies y ecosistemas. 

hasta dejar sin exclusiones la prohibi-
ción de actividad industrial dentro 
de áreas protegidas, en particular el 
cultivo de especies exóticas a escala 
industrial como es la salmonicultura. 
El artículo 158, que fue rechazado, 
establecía que “las zonas lacustres, 
fluviales y marítimas que formen par-
te de reservas de región virgen, par-
ques nacionales y monumentos natu-
rales quedarán excluidas de toda ac-
tividad pesquera extractiva y de 
acuicultura”.

En la ceremonia de lanzamiento, 
realizada en el Cerro la Campana y a 
la cual tuve la oportunidad de asistir, 
la ministra Maisa Rojas, recalcó que 
la aprobación de esta iniciativa signi-
ficará aumentar en casi un 58% el pre-
supuesto anual destinado a la institu-
cionalidad ambiental, potenciará la 
participación privada en la gestión 
de las áreas protegidas y duplicará la 
cantidad de guardaparques. La crea-
ción del Servicio de Biodiversidad y 
Áreas Protegidas considera el tras-

paso de todas las áreas protegidas 
administradas por Conaf al 
SBAP, junto con sus recursos fi-

nancieros y de personal. 
La creación del Servicio de Biodi-

versidad es un avance enorme para 
Chile, no obstante, deja temas im-
portantes por resolver. En cuanto a las 
concesiones sectoriales en áreas pro-
tegidas, el Ministerio del Medio Am-
biente tuvo intención de prohibirlas, 
pero la propuesta no se aprobó y si-
guen vigentes las leyes previas. 

El artículo sexto de la Ley 
Nº21.600 establece que las concesio-
nes o contratos que se hubieren ad-
judicado antes de la creación de un 

área protegida en espacios com-
prendidos en ellas continuarán vi-
gentes al interior de éstas, hasta el 
momento que se efectúe su reloca-
lización. En relación con las salmo-
neras, el año 2022 existía un total de 
1.400 concesiones otorgadas, de las 
cuales 411 se ubican al interior de 
áreas que forman parte del Sistema 
Nacional de Áreas Silvestres Prote-
gidas del Estado, 100 de las cuales 
estuvieron operativas el 2022. 

Es importante seguir avanzando 

Nuevo Servicio de 
Biodiversidad y Áreas 
Protegidas en Chile

Este domingo se celebró el balo-
taje de la elección presidencial en 
Argentina, instancia donde los can-
didatos Sergio Massa, del oficialis-
mo, y Javier Milei, representante de 
la derecha trasandina, compiten 
para llegar a la Casa Rosada. En la 
primera vuelta, Massa se impuso 
con casi el 37% de los sufragios. En 
tanto, Milei alcanzó el 30%. Autori-
dades y votantes compartieron sus 
emociones en torno a la experien-
cia de votar. 

 
Estefanía Veloz 
@EstefaniaVeloz 
“Así la llegada de Javier Milei a su 
centro de votación en la Universi-
dad UTN. Un caos, locura total por 
parte de sus simpatizantes y su 
equipo de seguridad muy violento. 
Les voy informando sobre lo que 
sucede en las #Elecciones2023 
#EleccionesArgentina”. 
 
Maria Celeste 
@mcelestep 
“HOY ES EL DIA! Las ideas de la li-
bertad vinieron para quedarse. 
Gracias Javier por haber sido quién 
despertó a los argentinos de bien. 
#VLLC #Elecciones2023 #Eleccio-
nesArgentina”. 
 
Mariel Schaab 
@MarieSchaab 
“Deber cívico cumplido. A pasear 
un poquito y limpiar los pulmones 
mientras se esperan los resultados 
de las Elecciones. Cada voto cuen-
ta. La Haya, Países Bajos #Eleccio-
nes2023 #Argentina”. 
 
Joaquín Blanco 
@jqnblanco 
“Votamos! Para que nuestros hijos 
e hijas vivan siempre en democra-
cia #EleccionesArgentina2023 
#Elecciones2023 #EleccionesAr-
gentina”. 
 
Fernanda Raverta 
@FerRaverta 
“Democracia siempre #Eleccio-
nes2023”. 
 
Santiago Paz 
@SantiagoPGr 
“Por nuestra Argentina. Por nues-
tra democracia. #Balotaje2023 
#Elecciones2023”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Desde esta semana estará disponible a nivel re-
gional la vacuna monovalente que adquirió el 
Ministerio de Salud y que, en palabras de la au-
toridad sanitaria local, “entrega una mayor 

protección a las variantes que predominan en el país y 
en el mundo, siguiendo la recomendación internacional 
de utilizar la vacuna más actualizada disponible”. 

Desde la Seremi de Salud del Biobío indicaron que se 
dará inicio a esta estrategia anunciada por el Ministerio 
de Salud y las vacunas a utilizar corresponden a la formu-
lación actualizada 2023-2024 (XBB1.5) por parte de los la-
boratorios Pfizer BioNTech y Moderna biotech. El secre-
tario regional ministerial de la cartera, Eduardo Barra, hizo 
énfasis entonces en que “quienes aún no hayan comple-
tado su refuerzo anual” podrán acudir “a los puntos de va-
cunación a recibir la vacuna más actualizada disponible”. 

La dosis se caracteriza por atacar la cepa Spikevax 
XBB1.5, subvariante de Ómicron que prevalece entre el 
alza de contagios registrada en las últimas semanas en 
el país. Y es que de acuerdo a lo recientemente informa-
do por la autoridad sanitaria, Biobío es la tercera Región 
con mayor aumento de casos positivos, con un 40,5% du-
rante las últimas semanas. 

“Las vacunas tienen que ir adaptándose a las cepas que 
están circulando (…) se está adquiriendo la nueva vacu-
na que contiene la variante XBB1.5, que va a responder 

Nueva vacuna contra Covid-19 

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Neonatos prematuros en Chile  
  
Señora Directora: 

Hace poco se conmemoró el Día 
Mundial del Niño Prematuro, y es 
crucial destacar la resiliencia y los re-
tos que enfrentan estos bebés naci-
dos antes de las 37 semanas de gesta-
ción. Cada año, según el Instituto Na-
cional de Estadísticas (INE), cerca 
del 10% de los nacimientos en el país 
son prematuros, una cifra que invita 
a una reflexión profunda sobre los 
cuidados y apoyos necesarios para 
estos pequeños luchadores. 

Los bebés prematuros son un 
ejemplo de tenacidad. Dependiendo 
de su semana de gestación y peso al 
nacer sus pronósticos varían signifi-
cativamente. Los nacidos antes de la 
semana 28 tienen mayores desafíos, 
enfrentando riesgos elevados de 
complicaciones graves como proble-
mas respiratorios y neurológicos. Sin 
embargo, los avances tecnológicos 
en neonatología han mejorado nota-
blemente sus posibilidades de super-
vivencia y desarrollo saludable. 

El Estado chileno, reconociendo 
estos desafíos, ha implementado po-
líticas públicas enfocadas en mejo-
rar la atención neonatal, como la in-
corporación de Garantías Explícitas 
de Salud en los casos de hipoacusia 

neurosensorial bilateral, retinopatía, 
displasia broncopulmonar. Estas in-
cluyen protocolos para el manejo in-
tensivo de los prematuros y progra-
mas de seguimiento para monitori-
zar su desarrollo a largo plazo. A 
pesar de estos esfuerzos, aún existen 
áreas que requieren mejoras, como 
la disponibilidad de personal inter-
disciplinar 24/7, como fonoaudiólo-
gos y kinesiólogos, asegurar una do-
tación de personal que sea acorde a 
la demanda asistencial de los recién 
nacidos prematuros, aumento en la 
capacitación de quienes trabajan en 
salud y la disponibilidad de recursos 
en unidades de cuidados intensivos. 

La ciencia detrás del cuidado de 
los prematuros es un campo en cons-
tante evolución. Investigaciones re-
cientes destacan la importancia del 
contacto piel con piel y la lactancia 
materna, incluso en los casos más 
críticos. Estas prácticas no solo me-
joran los pronósticos de salud, sino 
que también fortalecen el vínculo 
afectivo entre el bebé y sus padres. 

 
María José Benavides   
 
Espacio para todos 
  
Señora Directora: 

El tiempo no es sino el área entre 

nuestras presencias. La faena no es 
fácil. Tenemos que recambiar postu-
ras para entendernos, también res-
tablecer modos y manera de vivir 
para poder cohabitar en comunión. 
Ciertamente, nada se consigue sin 
trabajo; y, en este mundo que esta-
mos reconstruyendo entre todos 
cada aurora, tenemos que hacer es-
pacio para la concordia. Quizás ten-
gamos que salir de nosotros mismos, 
abandonarnos y ser dóciles para to-
mar otras actitudes más conciliado-
ras, que nos activen el entusiasmo de 
la verdadera acogida.  

Es cierto que la realidad nos des-
borda, que el orbe de la comunica-
ción anda crecido de recetas, que las 
cosas no son como se dicen muchas 
veces. Sin duda, es toda una indus-
tria de compraventa la que nos sale 
al encuentro en nuestro diario vi-
viente. Por eso, es vital la comunica-
ción interna con uno mismo. El si-
lencio es tan necesario como la pala-
bra, para engendrar un camino de 
sensibilidades y propagar el buen ha-
cer y el mejor obrar vivencial. Puede 
que debamos facilitar los esfuerzos 
humanitarios, para llevar ayuda y ex-
pandir el número de refugios, ante el 
aluvión de oprimidos y desplazados. 

 
Víctor Corcoba Herrero 

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

de mejor forma a lo que está circulando”, destacó la mi-
nistra de Salud Ximena Aguilera. 

La epidemióloga de la Universidad Católica de la San-
tísima Concepción, Maritza Muñoz, explica que esta es 
únicamente para la mencionada cepa, “la más contagio-
sa del Ómicron, la que produce más contagios desde 
2020 y también una alta sintomatología”. Además, valo-
ró que la nueva dosis esté pronto en la Región. “Es una 
forma de anticipación porque la expectativa de la can-
tidad de personas que estén contagiadas con la nueva 
cepa será poca y, para las otras, debemos hacer uso de 
la memoria inmunológica que hemos formado”.  

En este nuevo proceso el principal enfoque seguirá es-
tando hacia los adultos sanos de 60 años en adelante, em-
barazadas, personales de salud y personas con enferme-
dades crónicas desde los 12 años. Como antes, es impor-
tante reforzar la importancia de la inoculación y que el 
Covid-19 sigue presente y se deben tomar las medidas 
preventivas adecuadas. 

En este nuevo proceso, la prioridad 

en la vacunación deben ser  adultos 

sanos de 60 años en adelante, 

embarazadas, personales de salud 

y personas con enfermedades 

crónicas desde los 12 años.

¡
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DESPLIEGUE DE CAMPAÑA “CHILE VOTA INFORMADO”

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

El próximo miércoles 22 llegarán a 
la Región del Biobío alrededor de 4 
mil ejemplares oficiales de la pro-
puesta de Nueva Constitución. Según 
confirmó la Seremi de Gobierno, car-
tera encargada de la distribución de 
los textos junto a la Seremi de Desa-
rrollo Social, esta corresponde a la 
primera tanda del documento, por lo 
que, dependiendo de su demanda, se 
solicitarán más al Gobierno. 

Propuesta de Nueva 
Constitución: alrededor de 4 
mil ejemplares oficiales 
llegarán a la Región

 FOTO: PROCESO CONSTITUCIONAL.

Serán repartidos entre organizaciones 
sociales territoriales y, hasta ahora, no 
se confirma un kiosco de entrega en el 
centro de Concepción, pero es algo que 
se evaluará con la demanda del texto 
en físico.

ta constitucional es algo que se eva-
luará con la recepción de la ciuda-
danía y respectiva demanda del tex-
to en físico. 

 
Llegada de los ejemplares 

Como bien comentó la seremi de 
Gobierno, Jacqueline Cárdenas, “la 
estrategia respecto de Chile Vota 
Informado comenzó con la campa-
ña, que ustedes bien conocen, que 
encabeza nuestra ministra (de la 
Secretaría General de Gobierno), 
Camila Vallejo, con la instalación 
del quiosco que ya comenzó la en-
trega de los textos”. 

“En el caso de las regiones, (el lla-
mado a leer) se está haciendo a tra-
vés de los códigos QR que están 
con acceso a través de las páginas 
que tiene el Ministerio (Secretaría 
General de Gobierno) y a través de 
nuestras redes sociales”, comentó 
Cárdenas.  

En lo que refiere a los textos en fí-
sico, la seremi de Gobierno señaló 
que “van a estar la próxima semana 
a disposición aquí en la Región del 
Biobío, por lo cual haremos una en-
trega a través de las organizacio-
nes sociales territoriales, dando ma-
yor relevancia a aquellas organiza-
ciones de personas mayores, que 
es un requerimiento que también 
hemos acogido del territorio”. 

En ese sentido, la vocera de Go-
bierno del Biobío realizó un llama-
do a la población más joven a leer el 
texto a través de las plataformas di-
gitales, las “que son más asequibles 
para ellos y así puedan acceder y 
compartirlos con sus familias”. 

Respecto del día en que ya esta-
rán en el Biobío los ejemplares, Cár-
denas informó que “nosotros con-
tamos con una planificación para 
comenzar a repartir el miércoles 
de la próxima semana”. 

 
¿Habrá kiosco constitucional? 

Sobre si habrá un punto de entre-
ga en el centro de Concepción, o en 
algún punto estratégico, la Seremi 
de Gobierno señaló que “le vamos 
a dar prioridad a poder entregarlo 
a través de las organizaciones terri-
toriales. Esto tiene un respaldo ad-
ministrativo y hay que cumplir con 
ello, de manera que también permi-
ta que sea una entrega ordenada”. 

Cárdenas recalcó también que los 
ciudadanos ya se han acercado a las 
dependencias de la Seremi que en-
cabeza para consultar por ejempla-
res del texto. “Esto se va a hacer a tra-
vés de Mideso (Ministerio de Desa-
rrollo Social) y nosotros (Seremi de 
Gobierno). Por lo tanto, vamos a in-
formar si vamos a colocar un punto 
único o en ambas Seremis”. 

De acuerdo a lo confirmado por 
la titular de la vocería de Gobierno 
en la Región, Jacqueline Cárdenas, 
los textos serán repartidos entre las 
organizaciones sociales territoria-
les y habrá prioridad con aquellas 
referidas a los adultos mayores. 

Es así que, al menos por ahora, no 
se confirma un “kiosco constitucio-
nal” como el que se emplazó frente 
a La Moneda. De todas formas, una 
posible instalación de dicho punto 
de entrega de la edición de propues-

“Haremos una entrega a través de las 
organizaciones sociales territoriales, 
dando mayor relevancia a aquellas de 
personas mayores” 

“El Gobierno del presidente Gabriel 
Boric ha puesto a disposición el texto y 
está prohibida su venta” 
Jacqueline Cárdenas, seremi de Gobierno
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cuerde, con voto obligatorio-. 
Para obtener la propuesta consti-

tucional en formato digital, puede 
ingresar a www.gob.cl/chilevotain-
formado.

Además, como se expuso, si bien 
los 4 mil ejemplares distan notoria-
mente de la primera tanda que lle-
gó al Biobío para el proceso de la 
Convención Constituyente en 
2022, lo cual data de unos 10 mil li-
bros en un principio -y que llegó al 
orden de más de 65 mil ediciones 
compartidas-, la seremi Cárdenas 
señaló que una vez comience la 
entrega de la propuesta actual en 
la Región, y dependiendo de la de-
manda de la ciudadanía, se solici-
tarán más al nivel central. 

Para la venta de textos en kioscos 
de la ciudad y alrededores, y como 
ocurrió con la propuesta constitu-
cional de la Convención Constitu-
yente, el comercio no se queda atrás. 
Y es que, si usted camina por las 
cuadras de Concepción, podrá avis-
tar que en más de alguno de estos 
pequeños negocios ya hay ejempla-
res de la propuesta despachada por 
el Consejo Constitucional. 

Con un valor acorde a los 3 mil pe-
sos, la venta informal de los textos 
ya comenzó. Sobre el tema, la sere-
mi de Gobierno, Jacqueline Cárde-

nas, explicó que “no nos podemos 
hacer cargo del tema de la venta. Lo 
único importante es saber que el 
Gobierno del presidente Gabriel 
Boric ha puesto a disposición el 
texto y que está prohibida su ven-
ta. Estaremos informando que, al 
menos, el texto que el Gobierno va 

a entregar para que las personas 
voten informadas, llega la próxima 
semana a la Región”. 

Cabe destacar que la entrega de 
textos comenzó en pleno inicio de 
las campañas por el “A favor” y el “En 
contra”, y queda solo un mes para el 
plebiscito del 17 de diciembre -re-

FOTO: PROCESO CONSTITUCIONAL.
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18 sanciones ha aplicado 
Superintendencia del 
Medio Ambiente 
durante 2023 en Biobío

RELEVANTE INSTITUCIÓN FISCALIZADORA

Un total de 18 procedimientos san-
cionatorios ha llevado a cabo la Supe-
rintendencia del Medio Ambiente 
(SMA) de la Región del Biobío duran-
te 2023, de los cuales 12 corresponden 
a incumplimientos a la normativa de 
emisión de ruidos. 

Respecto a las denuncias, la Oficina 
Regional SMA tiene un registro de 658 
denuncias en el presente periodo, de 
las cuales cerca de un 50% todavía es-
tán en trámite de investigación. Esto 
considerando que cada caso o empre-
sa puede ser objeto de un número in-
determinado de denuncias. Además, 
a la fecha hay un total de 294 expedien-
tes de fiscalización.  

 
Etapas 

El seremi del Medio Ambiente del 
Biobío, Óscar Reicher, explica que la 
SMA, dentro de sus competencias, no 
tiene por objeto fiscalizar todos los te-
mas ambientales. “Hay una buena can-
tidad que son fiscalizadas por otros or-
ganismos, por ejemplo, Conaf, Serna-
pesca, Seremi de Salud o municipios”, 
detalla. 

Entonces, inspecciona proyectos o 
actividades que se encuentren afec-
tos a Resoluciones de Calificación Am-
biental, Planes de Prevención y/o de 
Descontaminación Ambiental, Nor-
mas de Calidad Ambiental, las Normas 
de Emisión, etc. 

En lo que a las etapas de una denun-
cia respecta, cuando no se detecta un 
incumplimiento ambiental o hallazgo, 
el expediente de fiscalización cierra. En 
caso contrario, aquel documento pasa 
al área legal a través de la División de 
Sanción y Cumplimiento de la Supe-
rintendencia. 

Ahí es cuando, depen-
diendo de los ante-

Gran parte de 
ellas 
corresponden a 
incumplimient
os a la norma 
de emisión de 
ruidos. 
Organismo y 
seremi del área 
explican cómo 
funciona 
procedimiento 
para denuncias 
de la propia 
ciudadanía.
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cedentes rescatados de su análisis, se 
inicia un procedimiento sancionatorio.  

La primera etapa de esa técnica es 
la formulación de cargos hacia la em-
presa. En ese caso, el titular tiene dos 
opciones: presentar un programa de 
cumplimiento, es decir, una estrategia 
de mitigación, o bien presentar sus 
descargos. Ello se analiza, se concluye 
y, si el programa es satisfactorio, se 
cierra el procedimiento. Si no lo es, se 
cursa multa. Sin embargo, hay diversos 
protocolos legales para que el titular 
pueda apelar.  

Desde su inicio de funciones en 
2013, son 142 las sanciones dictadas 
por el organismo en Biobío. El año pa-
sado y con 24, fue la temporada con 
mayor número de estas. Con el actual 
registro anual, ya se igualó la canti-
dad de 2020, el segundo año con ma-
yor número de castigos. 

Toda persona natural o jurídica pue-
de poner en conocimiento a la SMA de 
eventuales infracciones a los instru-
mentos sobre los que tiene compe-
tencia.  Desde el momento en que es 
presentada la acusación ante, la Supe-
rintendencia del Medio Ambiente tie-

ne 60 días hábiles para in-

formar al ciudadano del resultado de 
la misma. 

Para Reicher, “siempre es recomen-
dable denunciar porque los procesos 
administrativos que se inician tienen 
que tener una resolución de término, 
independiente de la demora. La SMA, 
por ejemplo, tiene una competencia sú-
per demandada por la ciudadanía, que 
es sobre la norma de ruido. Una disco-
teque o una iglesia evangélica que ge-
neren ruido, pueden ser eventualmen-
te fiscalizadas. De hecho, se reciben 
muchas denuncias ciudadanas”. 

Sin embargo, de acuerdo al secreta-
rio regional ministerial, se ha genera-
do una gran congestión de recursos y 
procedimientos administrativos so-
bre ruidos, lo que “se viene arrastran-
do casi desde que se creó la Superin-
tendencia. Se crea y se comienza a re-
cibir una alta cantidad de denuncias, 
lo que ha dificultado la fiscalización en 
otros ámbitos”. 

Mientras se espera por una resolu-
ción final, existen medidas cautelares 
preventivas, donde se incluyen las pro-
visionales y las Medidas Urgentes y 
Transitorias (MUT). 

Para sanciones definitivas, la Divi-

sión de Sanción y Cumplimiento del 
organismo analiza los hallazgos y, si lo 
amerita, se establecen mecanismos 
alternativos de corrección temprana; 
amonestaciones por escrito; multas 
de una a 10 mil UTM según el grado; 
clausura temporal o definitiva; o inclu-
so la revocación de la Resolución de 
Calificación Ambiental. 

 
Casos emblemáticos 

Este año, el organismo estatal orde-
nó medidas provisionales contra el ti-
tular del vertedero ilegal que opera en 
el humedal Vasco de Gama.  

También aplicó una multa a la Refi-
nería Enap Biobío por más de $1.400 
millones. El procedimiento sanciona-
torio se inició debido a que la empre-
sa no realizó el cambio de una antor-
cha que permite reducir emisiones. 

Por otro lado y fuera del área de con-
trol de la SMA, en Coronel ocurrió re-
cientemente un incendio en la empre-
sa Inger Industrial S.A., lo que levantó 
un sumario sanitario por parte de la Se-
remi de Salud regional, ente que allí tie-
ne facultades fiscalizadoras, a propó-
sito de una posible contaminación 
ambiental. 

Ernesto Bravo, coordinador regional 
de la Unidad de Gestión Ambiental de 
dicha autoridad sanitaria, informó que 
el caso ocurrido el 31 de octubre se en-
cuentra en etapa de descargos y aná-
lisis técnico para posterior resolución 
del departamento jurídico. 

“Paralelamente, dadas las exigen-
cias establecidas en el acta, se ha reci-
bido información por parte de la em-
presa, donde ellos caracterizaron los 
residuos que se generaron producto 
del siniestro, los cuales resultaron ser 
no peligrosos”, complementó.

Christopher Cortez Alarcón 
contacto@diarioconcepcion.cl
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“La SMA, por ejemplo, tiene una 
competencia súper demandada por 
la ciudadanía, que es sobre la 
norma de ruido” 

“Se crea y se comienza a recibir una alta 
cantidad de denuncias, lo que ha dificultado 
la fiscalización en otros ámbitos” 
Óscar Reicher, seremi del Medio Ambiente

Ciudad
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Un sello de Concepción: las 9 
décadas del Puente Andalién

OBRAS DEL INGENIERO ENRIQUE CURTI

El puente Andalién, ubicado en 
Concepción, que une al sector Chi-
llancito y Villa San Francisco con la 
ruta a Penco, fue construído por el 
ingeniero Enrique Curti, e inaugu-
rado en 1931.  

La estructura, que sigue vigente, 
es una de las figuras patrimoniales 
más importantes de la comuna, y 
pese a eso es relativamente poco 
conocida. 

Notablemente, este puente ha re-
sistido varios terremotos, entre los 
que se encuentran los de 1939, 1960 
y 2010. Aun así, sigue como en sus 
funciones de uso cotidiano para el 
paso de vehículos y peatones.  

Fernando Morales, quien vive al 
lado del viaducto, cuenta que el An-
dalién “tiene como 100 años y fue 
restaurado hace poco. Se restauró 
y se pintó, porque producto del te-
rremoto (2010) se le cayeron baran-
das, entonces fue renovado, se le 
colocaron los focos, la luz, toda la 
iluminación es nueva”.  

Jacqueline Cid, quien también 
vive al lado de la estructura, tiene un 
vínculo muy especial con el puente. 
Conoce muchos pasajes de su histo-
ria pues es hija de Ernesto Cid, quien 
durante mucho tiempo trabajó 
como vigilante de la estructura. 

La actual estructura data desde 1931 y ha resistido una serie de terremotos. Es 
parte fundamental en la historia del sector Villa San Francisco.

FOTO: ARCHIVO/ISIDORO VALENZUELA M.

“Este es el puente más antiguo de 
Concepción y es una reliquia de toda 
la Región del Biobío. Unía el sur de 
Chile con el norte, no existía la carre-
tera Itata y existía este puente. Mi 
papá fue un cuidador por años del 
puente Andalién. Él se levantaba en 
las noches y hacía guardia”. 

Un vecino del lugar, Luis Negra, 
relata que “conozco la historia, nací 
aquí, cuando salía el río, esta calle 
no estaba todavía, era puro cerro y 
barriales, y el puente era la única ca-
rretera que había acá, y llegaba has-
ta Cosmito y Penco, las primeras 
micros que pasaron ahí fueron las 
de Cerro Verde Bajo, cuando yo te-
nía como 8 años”. 

Desde el antiguo Penco 
Según el abogado e historiador lo-

cal, Armando Cartes, profesor titu-
lar de la Universidad de Concepción, 
“más que el puente, se debe analizar 
el cruce. Siempre fue necesario un 
camino que llevara desde el antiguo 
Penco, hacia Arauco, y eso pasaba 
justamente por el valle de Concep-
ción, la Mocha, y seguía hacia San Pe-
dro a través de balsas por el río. En-
tonces siempre hubo un cruce que se 
hacía por balsa, y después se inten-
taron varios puentes precarios de 
madera en el siglo XIX (...), el actual 
puente es de los años 30”.  

Comenta además que la tecnología 
en madera estuvo al menos desde 

hace 100 años antes del actual via-
ducto. Este otro tipo de instalación 
“sufría con el tiempo, la madera se pu-
dría, el río se subía y traía ramas que 
lo derribaban, así que la construc-
ción actual fue la solución definitiva”. 

 
Reparación 

Vale recordar que la última gran 
intervención de reparación al Puen-
te Andalién comenzó a mediados de 
2022, y se extendió hasta marzo de 
este año, con un monto estatal su-
perior a los $200 millones con el 
Minvu como mandante. 

Vicente Irribarra 
contacto@diarioconcepcion.cl
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en los controles que se 
realizan a nivel nacional. La 
cifra es mucho menor al 15% 
que existía en 2015, según 
datos de Senda.

0,6% de los 
conductores da 
positivo 

ALREDEDOR DE UNA VEINTENA  
DE OPERATIVOS GENERALES SE REALIZARÁN  

EN LA REGIÓN EN LO QUE QUEDA DEL AÑO

Preocupación causó días atrás la 
información entregada por el Servicio 
Nacional para la Prevención del Con-
sumo y Rehabilitación de Drogas y 
Alcohol (Senda) junto a la seremi de 
Transportes sobre el resultado de una 
fiscalización a conductores de taxibu-
ses del Gran Concepción, donde 2 de 
ellos marcaron  positivo al aplicárse-
les el “narcotest”. 

Y la razón para dicha preocupación 
es obvia, por ello, el director regional 

Senda espera  
aumentar 

fiscalizaciones con 
narcotest a choferes 

de buses en la zona 
Así lo ratificó Bayron Martínez, director regional 

del organismo, quien agregó que esperan 
aumentar el número de estos operativos el 

próximo año. Junto a ello, señaló que también 
quieren avanzar con las empresas de transporte 

público para que conozcan las opciones de 
tratamiento de adicciones a las que pueden 

acceder los trabajadores del rubro. 

mos alcotest, no decían  gracias por 
esto, porque finalmente estamos es-
tigmatizados y efectivamente tene-
mos compañeros que tienen proble-
mas”, señaló.  

El representante del Senda agregó 
que este trabajo dirigido puntual-
mente al sector del transporte públi-
co de pasajeros obedece también a la 
labor conjunta con el ministerio del 
ramo con el que existe un acuerdo 
para concretar estos controles de de-
tención de alcohol y drogas.  

“Lo que nos interesa por sobre to-

das las cosas es seguir desarrollando 
estas acciones y por qué en el trans-
porte público, porque han existido 
problemas a nivel nacional donde se 
han visto conductores involucrados, 
a propósito algunos accidentes de 
alta connotación, se ha puesto en 
duda - nosotros no podemos dar fe de 
aquello- las capacidades o las condi-
ciones en las que los choferes condu-
cen y específicamente hay un acuer-
do con el ministerio de Transporte 
desde marzo de este año de poder 
hacer específicamente controles de 

FOTOS: SENDA BÍO BÍO

DOS CONDUCTORES 
fueron detenidos tras el 
último operativo 
realizado en la zona a 
choferes de taxibuses.

del Senda, Bayron Martínez, en con-
versación con Diario Concepción, ra-
tificó que esperan continuar con este 
tipo de controles y que esperan poder 
aumentar su número el próximo año, 
apuntando al control, pero también a 
la prevención y ayudar también a eli-
minar prejuicios sobre este rubro. 

“Vamos a seguir desarrollando ope-
rativos de este tipo porque efectiva-
mente tenemos que darle seguridad 
a las personas. Y también a través de 
estas acciones se previene, porque 
muchos conductores que les toma-

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

FOTOS: SENDA BÍO BÍO
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narcotest y de alcotest a conductores 
de la locomoción colectiva en gene-
ral”, aclaró Martínez. 

Si bien, no fue la primera vez que se 
hizo un control para detectar consu-
mo de drogas en conductores de ta-
xibuses en la Región, sí fue la prime-
ra vez que obedece a una fiscalización 
exclusivamente para este grupo de 
trabajadores, puntualizó el director 
regional del organismo. 

“Nosotros habíamos hecho contro-
les aleatoriamente a conductores de 
la locomoción colectiva en Coronel, 
en Lota, pero en los operativos gene-
rales, no con especificidad ni exclusi-
vidad, eso no se había realizado. Así 
que esto nos da luces de que tenemos 
que seguir haciendo esto, porque fi-
nalmente, así como se hizo con la am-
bulancia (Senda) en su momento, que 
fue un tema que ayudó a disminuir los 
indicadores de consumo de alcohol y 
de marcaje positivo, tanto para Cara-
bineros que manejan sus propios 
equipos como nosotros en nuestros 
operativos, nos es muy, muy necesa-
rio continuar con esto, pero también 
entregando herramientas”,  subrayó. 

 
No solo sanción 

Y es que precisamente desde el Sen-
da se quiere remarcar que su labor no 
está sólo desde que se castigue a quie-
nes consumen alcohol y drogas y se 
ponen tras un volante a trasladar per-
sonas cruzando de un lado a otro de 
la ciudad, sino que el centro de su 
gestión está en la prevención y en po-
der dar a conocer la oferta en el área 
de la rehabilitación que existe. Uno de 
esos sectores donde interesa llegar 
es justamente la locomoción colecti-
va, como lo reconoció Martínez. 

“Queremos el próximo año privile-
giar el trabajo con rubros y uno de 
ellos donde queremos generar accio-
nes preventivas, acciones de capa-
citación, de formación que quere-
mos priorizar en Biobío es el tema 
del transporte público: empresas y 
sus trabajadores, para poder tam-
bién entregar una posibilidad no 
tan solo desde la perspectiva del 
control. Incluso partimos con una 
campaña de derivación a trata-
miento que piensa en dar oportu-
nidad a esta afección de salud 
mental cuando existe. “Esto es vo-
luntario, pero si se suman vamos a 
estar ahí para poder entregar herra-
mientas de trabajo parental, for-
mativo, de detección y derivación al 
tratamiento”, señaló el director re-
gional del Senda. 

Lo que interesa es que se conoz-
ca no sólo en el transporte público, 
sino en el rubro del transporte en ge-
neral, es que existen opciones de tra-
tamiento y acciones que desde las 
empresas y las propias organizacio-
nes de trabajadores se pueden reali-
zar si se conocen, existiendo en el ser-
vicio la disposición para orientar.  

“Tenemos que estar a disposición 
por ese consumo quizás no depen-

diente, pero sí problemático. Una per-
sona que consume sustancias mane-
jando puede ser un problema de ac-
cidente vehicular, pero también pue-
de ser un problema funcional para la 
vida de esa persona que consume 
para vivir y para trabajar. Son las dos 
elementos de salud mental que noso-
tros también tenemos que enfrentar”. 

“Marcaron dos personas positivo, 
eso lo no quiere decir que todos los 
conductores estén bajo la influen-
cia alguna sustancia, y lo vamos a se-
guir constatando, pero también en-
tregamos la posibilidad y la disposi-
ción del Senda y de Salud también 
por supuesto, para poder entre-
gar oportunidades de recupera-
ción a las personas, que es lo que 
más nos interesa”. 

 
Los controles 

El origen de estas fiscalizacio-
nes recordó el director regional de 
Senda, tiene más de una década y 
la labor del organismo es prestar 
apoyo a Carabineros que es quien 
realiza las fiscalizaciones, facilitan-
do la tecnología y el personal para la 
toma de las muestras de sangre 
tanto para la detección 
del consumo 

MÁS NARCOTEST aplicados a 
conductores, tanto del transporte 

público como en general espera 
realizar Senda junto a Carabineros en 

2024, según indicó Bayron Martínez, 
director regional del organismo.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
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zás las aplicaciones u otras herramien-
tas también ayudan para poder evadir 
los controles, pero efectivamente den-
tro de todo ha existido un cambio” 

Por eso el esfuerzo señala el direc-
tor local del organismo está en reali-
zar la mayor cantidad de controles 
posibles, como lo muestran las cifras 
del año. 

 Este año hasta finales de septiembre, 
que es la última cuantificación que te-
nemos, hemos desarrollado 20.863 
controles a conductores con Carabine-
ros a nivel regional. 20.420 de alcotest 
y 266 de narcotests”, aseveró. 

 
Lo que viene 

De esta forma, al menos en las seis 
semanas que quedan del presente año, 
el Senda esperar mantener e intensifi-
car los controles, estimando Bayron 
Martínez que serán por lo menos una 
veintena de operativos que se realiza-
rán en la región, es especial consideran-
do las festividades que se avecinan.  

“Tenemos por lo menos 20 operati-
vos planificados de aquí a fin de año y 
efectivamente estamos en planifica-
ción. Sin el trabajo de Carabinero esto 
no es posible y con la voluntad de Ca-
rabineros y la coordinación que he-
mos tenido con el general Boadilla 
(oficial al mando en la Región), con su 
equipo de las Prefecturas, nos ha per-
mitido ir avanzando en un en un ca-
mino bien próspero a propósito de lo-
gística que se requiere, de la cantidad 
de operativos y de la efectividad de los 
equipos. Porque por lo menos en esta 
Región, los equipos son prácticamen-
te permanentes. Por ende, tenemos 
Carabineros experto en aplicar alco-
test y también en tener la pericia de 
observar y reconocer si una persona 
por olor o por comportamiento al 
volante tiene que pasar a hacerse el 
narcotest, a diferencia de lo que ocu-
rre con conductores (de transporte 
público) que pasan todos al narco-
test”, explicó. 

“Lo que nos interesa es la canti-
dad operativos, o sea, por lo menos 
hacer una cantidad mínima de 
operativos una o dos veces al mes, 
de manera aleatoria y aplicar la 
mayor cantidad de narcotest posi-
bles. Esperamos el próximo año 
tener la posibilidad de aplicar más 
(test), de forma más rápida, con 
nuevos dispositivos, estamos vien-
do la disponibilidad de la empresa 
específicamente, que nos dé la se-
guridad del instrumento y un valor 
más barato, porque así no haría 
multiplicar nuestros controles”, ce-
rró Martínez.

de alcohol y de drogas. 
“Esto corresponde al programa to-

lerancia cero, que en algún momen-
to se llamó control cero y viene des-
de el año 2011. Nosotros tenemos un 
trabajo ahí, que es prestar un servicio 
un apoyo para Carabineros específi-
camente, para hacer control de alco-
holemias y narcolemias a conducto-
res en general”. 

“La ambulancia es un centro toma 
alcoholemia ambulatoria o móvil, 
donde concurre un médico cirujano, 
un técnico de enfermería y una certi-
ficación de Servicio Médico Legal 
como medio de prueba para poder 
ser puesta a disposición de Fiscalía 
para hacer evidentemente un me-
dio de prueba para perseguir a con-
ductor y responsable en general”,  
complementó. 

Y es que en el Senda saben del 
efecto que ha tenido la combina-

ción de controles en las calles con el 
aumento de sanciones a los conduc-
tores que lo hacen bajo la influencia 
del alcohol o en estado de ebriedad.   

“Doce años atrás el promedio de 
marcaje positivo de conductores era 

cerca del 15%. Hoy día no es más 
del 0,6%, O sea, a existido 

un cambio o qui-
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INSPECTORES SON VÍCTIMAS DE AGRESIONES 

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl

Una debilitada fiscalización que-
dó a la vista ante la consulta que 
hizo Diario Concepción al municipio 
penquista sobre los ruidos moles-
tos en la zona céntrica y comercial de 
la ciudad. Específicamente sobre la 
cantidad de multas que se han cur-
sado por el incumplimiento a la or-
denanza que prohíbe el uso de par-
lantes fuera de los espacios destina-
dos para ello, el director (s) de Medio 
Ambiente, Álvaro Espinoza, indicó 
que “no se han cursado multas por 
ello, dado el contexto de comercio 
ambulante que impide ejercer ac-
ciones, pero se está iniciando una fis-
calización de los puntos de música 
con Cultura”. 

El director de la Cámara de Co-
mercio, Servicios y Turismo de Con-
cepción, Arturo Della Torre, reafirmó 
esta situación. “Ha sido difícil fisca-
lizar. Los mismos inspectores están 
con temor porque la gente está muy 
agresiva, hoy día los inspectores son 
amenazados en las fiscalizaciones y 
pasa por eso. Es complicado el tema, 
pero no por eso, no se hace”, dijo.  

“Los parlantes callejeros están 
prohibidos, salvo los autorizados en 
los denominados Puntos de Música, 
espacios dispuestos para artistas y 
coordinados por la Dirección de Cul-
tura”, agregó Álvaro Espinoza.   

Sin embargo, desde la Municipa-
lidad de Concepción establecieron 
que igualmente Seguridad Pública, 
a través de sus inspectores, incluye 
esta materia dentro de sus fiscaliza-
ciones. En ese sentido, Daisy Cárde-
nas directora de Seguridad Pública, 
estableció que los altavoces emiten 
sonidos respetando el máximo de 
85 decibeles instantáneos medidos 
a distancia de 1 metro, de acuerdo a 
la regulación existente de la Superin-
tendencia del Medio Ambiente. 

 
Efectividad de altoparlantes 

Cabe mencionar que en marzo 
comenzaron a operar 20 altavoces 
que se instalaron en conjunto entre 
la Municipalidad de Concepción y la 
Subsecretaría de Prevención del De-
lito, la que invirtió más de $26 millo-
nes, pero debido al ruido que carac-

Municipio penquista 
expuso que no se han 
cursado multas por uso 
indebido de parlantes

FOTOS: RAPHAEL SIERRAP.

Actos de violencia hacia inspectores debilitan fiscalización de 
ordenanza. Mientras que los altavoces que instaló la 
Municipalidad pierden su efecto debido a la contaminación 
acústica de la zona comercial.  

para complementar la vigilancia so-
bre la ciudadanía y prevenir delitos. 
Pero, en la práctica, se suma al caos 
de los ruidos molestos que hay en el 
Paseo Barros Arana y al griterío que 
hay ahí por parte de los vendedores 
ambulantes, porque esa es la princi-
pal fuente de ruido junto con los pre-
dicadores y los cantores”, indicó.  

Desde su perspectiva, Arturo De-
lla Torre, director de la Cámara de 
Comercio de Concepción, planteó 
que los altoparlantes no siempre se 
escuchan por la cantidad de sonidos. 
“Hay mucho ruido, el mismo comer-
cio ilegal que está en los paseos pea-
tonales. Pero la verdad es que esta-
mos en eso, estamos empeñados con 
las autoridades tanto del municipio 
como de la Delegación Presidencial 
en que, por lo menos, esto disminu-
ya un poco que volvamos a márgenes 
normales”, manifestó. 

 
Prohibición de parlantes 

En cuanto al uso de parlantes en 
el interior de los locales comerciales 
del centro penquista, Arturo Della 
Torre, señaló que esa norma se res-
peta por parte de los asociados a la 
Cámara, ya que como directiva han 
difundido que el uso de amplificado-
res solamente puede estar dirigido 

“No se han cursado multas por 
ello, dado el contexto de 
comercio ambulante que impide 
ejercer acciones”
Álvaro Espinoza, director (s) de Medio 
Ambiente de la Municipalidad de Concepción

“Ha sido difícil fiscalizar. Los 
mismos inspectores están con 
temor porque la gente está muy 
agresiva”
Arturo Della Torre, director de la Cámara de 
Comercio, Servicios y Turismo de Concepción

FRASE

teriza el centro de la ciudad su efec-
to no es el esperado.  

Así lo aseguró José Veloso, presi-
dente del Comité de Barrio Cívico de 

Concepción. “Los equipos (altavo-
ces) que se instalaron en el último 
tiempo no están cumpliendo la fun-
ción que deberían porque iban a ser 
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hacia el interior de cada local.  
“Las promociones tienen que ha-

cerlas dentro del local, son tantos los 
que usan este método para difundir 
sus ofertas que no pueden dirigir sus 
parlantes hacia el exterior, porque se-
ría aún más caótico”, comentó el di-
rector de la Cámara de Comercio. De 
hecho, explicó que los inspectores 
municipales fiscalizan cuando en-
cuentran un parlante puesto hacia la 
calle y los locatarios saben que tie-
nen que llevarlos al interior.  

Respecto de los cantantes y predi-
cadores, Della Torre, indicó que “el 
municipio tiene su ordenanza, tiene 
puntos donde se puede escuchar 
música. A veces, los músicos se que-
jan porque dicen necesitan el ampli-
ficador, pero lamentablemente eso 
ya está determinado, hay puntos en 
los cuales se puede usar, otros pun-
tos donde no se puede usar. Justa-
mente todo el día nuestros colabo-
radores con el bullicio terminan to-
talmente estresados”. 

“Esto está fuera control, porque 
antes del estallido social había un ho-
rario, una disposición, un ordena-
miento de los cantores y los predica-
dores”, afirmó el presidente del Co-
mité de Barrio Cívico de 
Concepción. El dirigente recordó 
que en ese tiempo se aplicó el regla-
mento y se establecieron puntos 
donde podían cantar.  

“Empezaron a orientarse de esa 
forma, había cierto orden. Pero aho-
ra, llega cualquiera a cantar, a predi-
car, se instala y no pasa nada, además 
está el comercio ambulante que son 
súper gritones”, sostuvo el dirigente 
vecinal. 

 
Plan de Seguridad  

“Como gremio estábamos solici-
tando adelantar el Plan Navidad Se-
gura, pero Carabineros señaló que ya 

tienen programadas sus fiscaliza-
ciones desde el 1 de diciembre”, co-
mentó el director de la Cámara de 
Comercio Arturo Della Torre. 

Con las coordinaciones que se es-
tán haciendo actualmente con las 
autoridades en torno de este plan, 
Della Torre aseguró que “esperamos 
que volvamos a cierta normalidad 
entre comillas y que no sea vea como 
está ahora que se ve desbordado”.    

“Donde están estos carros de ile-
gales vendiendo frutas, se escucha 
más la vociferación de la fruta que 
esté de temporada. Más que el he-
cho de que hay una persona, per-
suadiendo un poco y alertando a la 
gente que tenga cuidado”, apuntó el 
director de la Cámara de Comercio 
y agregó que muchas veces Carabi-
neros está más pendiente de evitar 
delitos que de sacar los carros de 
ilegales, aunque son cosas que van 
de la mano.  

“Estos carros obstruyendo o difi-
cultando el desplazamiento hace 
propicio a otros que están en el tema 
los hurtos, el peatón se encuentra 
con este obstáculo, tiene que frenar 
tiene que desviar su camino, enton-
ces todo eso se aprovecha. Yo no es-
toy diciendo que los ambulantes 
sean los delincuentes, pero sí van 
asociados”, explicó. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

la situación actual del centro 
de Concepción como una 
escenario caótico que se 
debe enfrentar desde la 
arista de la seguridad.

Locatarios y 
vecinos describen 

$8 mil
millones del presupuesto 
regional se alcanzarían a 
invertir por parte del Gore 
entre ambas obras.

Autoridades revisaron el estado 
de avance de los proyectos de cons-
trucción de un Centro de Salud Fami-
liar (Cesfam) y de una red de alcan-
tarillado en Los Ángeles. 

El Gobernador Regional, Rodrigo 
Díaz, junto al alcalde Esteban Krau-
se, se reunieron con dirigentes y fa-
milias del sector para inspeccionar 
obras en las que el Gore comprome-
tió financiamiento con cargo al pre-
supuesto de la región, inversión que 
alcanzaría los $8.000 millones. 

En el diálogo, que también contó 
con la participación de la consejera 
regional, Ivania Rojas, así como del 
director del Servicio de Salud Biobío, 
Walter Alvear, además de funciona-
rios del municipio, los representan-
tes de la comunidad agradecieron 
las gestiones impulsadas desde el 
Gobierno Regional para acelerar las 
citadas iniciativas. 

Al respecto, Fabiola Cid, secretaria 

Los Ángeles: Gobierno Regional 
compromete apoyo para construir un 
Cesfam y red de alcantarillado

“En el sector rural siempre las cosas 
son más difíciles. Por mucho tiempo, 
los vecinos y vecinas han venido tra-
bajando con el municipio para sacar 
estas iniciativas adelante. Tener al-
cantarillado en las zonas rurales es 
traerlas desde el siglo pasado al siglo 
XXI y luego, en paralelo, la Municipa-
lidad, el Servicio de Salud y la comu-
nidad están comprometidos para 
también tener un centro de salud”. 

Esteban Krause, por su parte, com-
plementó que “le hemos pedido ayu-
da a nuestro Gobernador Regional 
para que nos pueda cooperar, desde 
el punto de vista de hacer gestiones, 
de apoyar este trabajo que se ha ve-
nido realizando”. 

Cabe destacar que en los sectores 
Chacayal Norte y Sur viven alrededor 
de 15 mil personas, de las que un ter-
cio resultarían beneficiadas directa-
mente con las obras de redes sanita-
rias y el centro de salud.

y el Ministerio de Educación 
estableció el 7 de diciembre 
como fecha para la 
publicación de resultados.

Una semana dura 
el proceso

Hasta el 24 de noviembre a las 17 
horas estará abierto el Período Com-
plementario de postulación al Siste-
ma de Admisión Escolar (SAE), que 
es una nueva oportunidad para que 
las familias que aún no tienen un es-
tablecimiento para el año escolar 
2024, encuentren una vacante en un 
establecimiento público o particular 
subvencionado.  

Quienes deben participar de esta 
etapa son todos los apoderados que 
rechazaron el establecimiento que 
les fue asignado en el Período Princi-
pal del SAE, lo que incluye a quienes 
rechazaron la asignación luego de 
que fue informada la lista de espera; 
todos los que quedaron sin un esta-
blecimiento asignado en el Período 
Principal de postulación y tampoco 
obtuvieron una vacante en la lista 
de espera; y tambien quienes no pos-
tularon en el Período Principal del 
SAE, por el motivo que sea, y que 
ahora deseen hacerlo para cambiar-
se de colegio o ingresar a un estable-
cimiento público o particular sub-
vencionado.  

Las familias deben ingresar a la pla-
taforma sistemadeadmisionescolar.cl, 
pinchar en “postula aquí” e ingresar 
con sus datos. Ahí podrán utilizar los 
filtros que ofrece la plataforma para 
buscar los establecimientos educa-
cionales que más se acerquen a sus 
preferencias o que estén ubicados en 

Sistema de Admisión Escolar: Período 
Complementario de postulación estará 
abierto hasta el 24 de noviembre

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Además, la autoridad educacional 
hace énfasis en que mientras más op-
ciones de establecimientos marquen, 
más posibilidades tendrán de obtener 
una vacante, por lo que es relevante 
que naveguen en el portal y escogan 
varias alternativas de postulación. 

Sin embargo, las familias tienen la 
opción de hacer la postulación y lue-
go modificar las opciones que marca-
ron, siempre que sea antes de las 17 ho-
ras del viernes 24 de noviembre, que es 
cuando se cerrará la plataforma.  

Para mayor información y resolver 
dudas, pueden ingresar a esta página 
o llamar al call center 600 600 26 26. 

En torno a los resultados, se seña-
ló que estos estarán disponibles el 7 
de diciembre. La matrícula a esta-
blecimientos es desde el 11 al 22 del 
mismo mes.

su zona de interés. Es fundamental 
que las familias utilicen los filtros, de 
acuerdo al Mineduc, ya que así encon-
trarán más opciones para agregarlas 
a su listado de preferencias.    

Entre los filtros que pueden usar 
está el de región y comuna, la moda-
lidad de enseñanza, el curso al que de-
seen ingresar, el tipo de jornada, el 
tipo de sostenedor y los programas de 
apoyo que tenga el establecimiento.  

del comité de salud de Chacayal Sur, 
dijo que “estamos muy contentos 
como vecinos, porque hay compro-
misos y acuerdos para poder tener 
próximamente estos proyectos, rom-
piendo ciertas brechas que existen en 
la ruralidad (...) Son más de siete años 
los que llevamos en esto, donde hemos 
ido golpeando puertas, porque se tra-
ta de una necesidad urgente en el sec-
tor, que tiene unas cinco mil personas”. 

Por su parte, Rodrigo Díaz enfati-
zó en las dificultades que existen en 
las zonas alejadas al radio urbano. 
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SEGÚN EL GOBIERNO, ARTESANALES E INDUSTRIALES

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Tanto el Gobierno como el sector 
de la pesca  artesanal e industrial de 
la región del Biobío valoraron positi-
vamente el inicio de la nueva tempo-
rada de la pesca del jurel en la zona. 

Son cerca de 115 embarcaciones 
artesanales de la Región las que es-
tán operando para extraer las 16.600 
toneladas de jurel correspondientes 
a la cuota cedida desde China. 

Javier Sepúlveda, seremi de Econo-
mía, Fomento y Turismo de Biobío 
detalló que  en la presente tempora-
da de pesca de la cuota de jurel que 
fue transferida desde China a Chile, 
“son cerca de 115 embarcaciones ar-
tesanales de la Región las que están 
operando para extraer las 16.600 to-
neladas de jurel”.  

En este sentido, el jefe de la carte-
ra de Economía en Biobío, destacó 
que “esto es importante porque co-
rresponde a una cuota adicional, no 
contemplada en la cuota regular que 
anualmente se asigna de acuerdo 
con la ley. Además, es importante 
porque, permite al sector de la pes-
ca, seguir siendo un gran polo de de-
sarrollo en la Región, con un fuerte 
empleo local y aumento en la produc-
ción regional”. 

Otro punto relevante para Javier 
Sepúlveda, es que “la pesca es la segun-
da actividad, en términos de exporta-
ciones, por lo tanto, esto permite se-
guir llegando a mercados internacio-
nales con productos regionales”. 

 
Gremios 

Por su parte, Sara Garrido, presi-
denta del Sindicato de Trabajadoras 
Artesanales de la Caleta de Coliumo 
y de la Asociación Gremial de Muje-
res de la Pesca del Biobío confirmó 
que es una cuota proveniente de Chi-
na y que “los artesanales lo ven como 
una oportunidad. Ahora, esto tam-
bién es positivo porque al haber un 
aumento de la fracción, se garantiza 
que los artesnales serán capaces de 
pescarlo”. 

Nueva temporada de jurel mejora 
expectativas para la pesca regional
Cerca de 115 embarcaciones artesanales de la Región están operando para extraer las 16.600 toneladas  
de jurel correspondientes a la cuota cedida desde China. Diriginta pide destinar a seguridad alimentaria.

se suma con otro escenario. Fue así 
como, desde Ferepa Biobío dieron 
cuenta de una amplia caída en la 
captura del recurso respecto al 2022. 

En esta línea, Pablo Cofré, presi-
dente de la Federación de Pescado-
res Artesanales de la Región del Bio-
bío (Ferepa) señaló que “este año ha 
sido sumamente crítico lo ocurrido 
con la merluza común porque no se 
ha pescado nada y quienes se dedi-
can a esta pesca no han salido hace 
bastante tiempo a trabajar. En rela-
ción al año pasado hay cerca de un 
80% menos de pesca de este recurso”, 
concluyó. 

La dirigenta indicó además que 
“están dadas las condiciones, por lo 
tanto, esta vez, ganan los artesanales, 
pero triplica las arcas industriales”. 

Sara Garrido aprovechó la oportu-
nidad para manifestar su posición 
frente a rol que debería tener la pes-
ca artesanal del jurel respecto a la se-
guridad alimentaria, ya que “debe-
rían, al menos, exigir, en este tipo de 
cuotas, tanto chilenas como de otros 
países, que la captura del jurel sea 
destinado completamente al consu-
mo humano y no dirigido a la produc-
ción de harinas”.  

Desde el sector industrial, Mon-
serrat Jamett, gerente de Sustentabi-
lidad de Pescadores Industriales del 
Biobío señaló que “estos traspasos 

de cuota china de jurel ORP son el re-
sultado de un ejercicio de colabora-
ción público- privada, entre la Subse-
cretaría de Pesca, la pesca industrial 
y la artesanal, que tendrá solo un 
efecto social para la actividad pes-
quera artesanal, ya que el destino de 
la captura será harina y aceite de 
pescado, no pudiéndose elaborar 
productos para el consumo humano. 
Es importante avanzar hacia los per-
misos individuales de la pesca arte-
sanal, para el fomento del consumo 
humano”. 

 
Pesca de la merluza común 

Cabe recordar que la nueva tem-
porada del jurel se da en un contex-
to de veda de la merluza común que 
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80% menos de pesca artesanal de la merluza común 
ha sido la captura de este recurso este año 
según Pablo Cofré, presidente de Ferepa Biobío.
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Con el fin de prolongar la dura-
ción de alimentos, especialmente la 
fruta fresca, un equipo de investiga-
dores de la Universidad de Concep-
ción (UdeC) crearon Bioshield Pack, 
un papel biodegradable, fabricado 
100% con ingredientes naturales ob-
tenidos a partir de la pulpa de celu-
losa de pino radiata y algas marinas.  

Se trata del papel bioactivo algal, 
innovación científica relevante para 
Chile, teniendo en cuenta que  
anualmente se exportan 2,6 millo-
nes de toneladas de fruta fresca, 
con retornos para el país que supe-
ran los US $4 mil millones.   

De este total, entre el 3 a 5% de la 
fruta fresca no alcanza a llegar a la 
mesa de los consumidores en des-
tinos como Estados Unidos, China 
o países en Europa, porque en el 
viaje se descompone, aparecen 
manchas por la oxidación y acción 
de microbios fitopatógenos, princi-
palmente hongos, lo que provoca 
que sea desechada, con un gran cos-
to económico para el sector.  

Quien lidera esta investigación 
científica, tecnológica y empresa-
rial, es el director del Laboratorio 
Gibmar del Centro de Biotecnología 
y Facultad de Farmacia de la UdeC, 
doctor Cristián Agurto Muñoz, 
quien manifestó que “el objetivo de 
este proyecto es validar y producir 
un papel bioactivo algal, que permi-
ta reducir hasta en un 60% las pér-
didas de fruta por oxidación y des-
composición por acción microbia-
na postcosecha, que se producen 
durante el proceso de almacenaje y 
transporte”.  

Agregó que “la fruta fresca expor-
tada, como uvas, manzanas, peras, 
kiwis y carozos, utilizan el papel go-
frado que la protege de la hume-
dad y los golpes. Pero este nuevo pa-
pel bioactivo algal suma propieda-
des antioxidantes, antibacterianas 
y antimicóticas, que evitan la apa-
rición de microorganismos que pro-
vocan la pudrición de la fruta”. 

  
Papel biactivo algal  

El producto tiene como base una 
pulpa mecánica producida a partir 
del pino radiata, de los cuales Chi-

FOTO: UDEC.

Gibmar del Centro de Biotecnología 
UdeC, Andrea Donoso, sostiene que 
“la idea de desarrollar este tipo de pa-
pel nace, no sólo desde la inquietud 
y necesidad de solucionar el proble-
ma de pérdidas de fruta producto de 
hongos fitopatógenos, sino que tam-
bién, agregar valor y diversificar el 
uso de las macroalgas chilenas”.   

El proyecto desarrollado en cola-
boración con la industria forestal, 
permitió demostrar la factibilidad 
de producción de bobinas de papel 
algal bioactivo en condiciones in-
dustriales reales, así como la valida-
ción de su efectividad en packings 
de manzana y uvas de exportación 
en un almacenamiento de 60 días y 
un quiebre térmico de dos semanas. 

 Agurto señaló que “la validación 
demostró una disminución en un 50 
a 65%, de la infección por algunos de 
los hongos patógenos más comunes 
y de mayor impacto en la industria 
agrícola nacional e internacional”.

le dispone dos millones de hectá-
reas de plantaciones. El componen-
te algal del producto corresponde-
rá a biomasa y extractos bioactivos 
de algas marinas, de los cuales Chi-

le extrae desde praderas naturales 
cerca de 360 mil toneladas anual-
mente, mientras otras 12 mil tone-
ladas provienen de cultivos.   

La investigadora y sub directora de 

Realizan primera Feria del Software en UTFSM 
der compartir este conocimiento y 
estos avances con nuestros propios 
estudiantes y con los colegios que 
son los que principalmente nos in-
teresan, porque son parte de la ca-
dena de valor que generamos como 
institución”. 

Al finalizar el evento, se premió a 
los mejores emprendimientos desa-
rrollados por estudiantes de cuar-
to año de Ingeniería en Informáti-
ca de UTFSM, en las categorías mé-
rito académico y mérito innovador. 

Charlas, talleres y stand de em-
prendedores se dieron cita en la 
primera versión de la Feria del Soft-
ware de la Universidad Técnica Fe-
derico Santa María sede Concep-
ción (UTFSM). 

Eduardo Aracena, director de 
Sede Concepción de  la UTFSM, en 
relación a la primera versión de 
esta feria en la sede penquista, se-
ñaló que “da cuenta de nuestro tra-
bajo como Universidad, de estar a 
tono con los avances y también po-
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Mérito académico y 
mérito innovador 
Al finalizar el evento, se premió a los 
mejores emprendimientos en las cate-
gorías mérito académico y mérito inno-
vador. 

LA IDEA ES REDUCIR HASTA EN UN 60% LAS PÉRDIDAS

Crean papel con algas 
para conservar fruta  
de exportación
Se trata de Bioshield Pack, tecnología desarrollada en la 
UdeC, que promete revolucionar el mercado del papel 
protector de fruta, a base de celulosa y algas chilenas.
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La importancia que tiene el  
capitán dentro de un equipo 
En la gran mayoría de los deportes colectivos está su figura. A veces lo eligen sus 
compañeros, en otras el entrenador. Como sea, cumple un rol relevante dentro y fuera 
de la cancha, sobre todo en planteles donde pueden vivirse situaciones complicadas, 
ligadas especialmente a lo extradeportivo. ¿Qué características debe tener? ¿Debe ser 

un ejemplo para los demás? ¿Su elección tiene que depender del técnico o 
de los integrantes del plantel? Entrenadores, jugadores que cumplen 
este rol y un psicológico deportivo analizaron el tema.

Escolar y UniversitarioTD

ReportajeTD

P
elé, , para muchos el me-
jor jugador de fútbol de la 
historia, nunca portó la ji-
neta. Por liderazgo y au-
toridad futbolística, de su 

rendimiento, una decisión extraña. 
Pero él mismo lo aclaró en su mo-
mento, asegurando que ya tenía todo 
el respeto de sus compañeros, sabía 
de su ascendencia, y así se podía te-
ner dos capitanes en la cancha.  

En el fútbol y en otros deportes co-
lectivos la figura del capitán suele aso-
ciarse a varias cosas. A liderazgo, a ser 
ejemplo para los demás. También a 
carácter, a talento. Dependiendo de 
la disciplina, igual es sinónimo de re-
presentar a sus compañeros ante los 
dirigentes, en instancias como el arre-
glo de los premios o pedir ciertas con-
diciones. En el caso del rugby cumple 
funciones específicas, reglamentarias: 
es el intermediario entre el técnico y los 
demás jugadores, es el único que pue-
de hablar con los árbitros -lo mismo 
pasa en el hockey sobre hielo- y, ade-
más, puede decidir jugadas en la 
cancha en momentos deter-
minantes. 

Independiente de todo, es 
un rol para el que deben te-
nerse ciertas características, 
y no cualquiera tiene el per-
fil o las cualidades para hacer 
bien esta tarea. ¿Qué debe te-
ner un capitán para cumplir 
de buena manera esa función? 

Yenicel Torres es capitana del 
conjunto femenino de Basket UdeC. 
“Asumí el rol este año, ya llevo mucho 
tiempo en el equipo, es mi sexta tem-
porada si no me equivoco. Esa una 
sensación súper linda, pues siento 
que es un reconocimiento a todo el 
trabajo que he realizado en estos 
años. Es una tarea difícil, porque 
somos hartas chicas y muy distintas 
y tenemos que cumplir con ciertos 
objetivos que se nos piden deporti-
vamente, pero fuera de eso ha sido 
una experiencia súper linda”, dijo. 

Además, destacó que en el equi-
po la designación “la hace el entre-
nador, obviamente tratando que es-
tén todas las chicas de acuerdo. Pero 
se busca que la decisión esté fuera del 
equipo, para que no haya problemas en 
ese ámbito”. 

Respecto a qué significa esta fun-
ción, o qué cambió, señaló que “tiene 
que ver un poco con la responsabili-
dad en general del equipo, porque an-
tes me preocupaba más de mi juego, 
de mejorar yo como deportista. Y este 
último tiempo he asumido un rol don-
de trato de transmitirle a las chicas, 
porque muchas era primera vez que ju-
gaban Liga Nacional, todo lo bueno 
que iban a vivir y las cosas a las que 
podían enfrentarse que quizás no 
son tan positivas. Pasé a tener un 
papel donde era importante pa-
sarles mi experiencia a las com-

pañeras que eran menores y dejar un 
poco de lado a la Yenicel más compe-
titiva individualmente y que se preocu-
pa sólo de su juego, pensar más en el 
equipo”. 

¿La capitana debe ser un ejemplo? 
Torres afirmó que “sí, creo que es im-
portante ser una persona disciplinada, 

fuerte, pues las chicas ven 
cómo actúas, cómo te 

comportas y cómo llevas las 
cosas. Por ejemplo, cuando 
las chicas llegaron lo primero 
que les dije es que iban a dis-
frutar mucho del proceso, 
pero que también la adapta-
ción tendría cosas súper difí-
ciles. Y que cualquier cosa 
que necesitaran contaran 
con las jugadoras que lleva-
mos más años en el equipo 
para apoyarse cuando lo 
requirieran”. 

 
Potenciar los  
liderazgos 

Raúl Umaña, entre-
nador de balonmano 
del programa Prome-
sas Chile, comentó que 
“normalmente dejo 

que los chicos vayan decidiendo sobre 
quién va a ser su representante o líder. 
Igual trato promover distintos roles, 
porque hay algunos que normalmen-
te le gusta ir al sorteo, pero hay otros 
que le voy entregando la responsabili-
dad de que asuman un papel más de 
capitán, en cuanto a comunicar infor-
mación, a testear un poco el senti-

miento del equipo en alguna 
cosa”. 

Sobre si en algún mo-
mento tuvo un problema 
para elegir al capitán, in-
dicó que “no, nunca has-
ta ahora. Quizás alguno 
no puede estar muy con-
tento o conforme, pero 
nunca se ha manifestado 
de manera pública o he 
escuchado comentarios 
de ‘este no debería ser’. Lo 
que sí me ha pasado en al-
guna oportunidad es que el 
capitán, sin aviso y sin in-
formación, ha desapareci-
do de alguna práctica o 
partido, y rápidamente los 

demás le meten presión: si 
no está 100 % comprometido 

que mejor deje de ser capitán 
del equipo”. 

En ese sentido, Umaña agregó que 
“normalmente el rol del capitán es bá-
sicamente ser la voz del técnico para 
cosas cotidianas, alguna información, 
generar otro tipo de actividad o para 
tomarle la opinión a los compañeros 
sobre algo. El capitán en el balonma-
no no tiene una connotación relevan-
te, ya que en este deporte la única per-
sona que se puede dirigir a un árbitro 
es el entrenador. Entonces a diferencia 
de otras disciplinas en donde plantea 
cosas o interviene cuando hay alguna 
sanción. Acá el rol es distinto”. 

El técnico de balonmano también 
aseguró que “siempre busco que los 
chicos que tienen la capacidad de lide-
razgo la puedan potenciar y desarro-
llar. Un poco fortalecer sus capacida-
des al margen de lo deportivo. Yo en ge-
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neral soy muy de puertas abiertas para 
conversar con todos, pero traspasar la 
responsabilidad de repente a un de-
portista y sobre todo en edades tem-
pranas lo hace madurar, ser más res-
ponsable y tomar las cosas un poco 
más en serio. (…) Y vamos rotando a los 
capitanes también, siempre o normal-
mente dejamos a los de segundo año 
de una categoría. En infantiles van los 
de segundo año, en cadetes van los de 
segundo año, de manera que el más 
chico también vaya viendo cómo es la 
dinámica que se pueda presentar para 
cuando algún día le toque asumir”. 

 
En el fútbol 

Mauro Lopes, jugador que estuvo en 
Deportes Concepción esta temporada, 
afirmó que “eso se da solo. siempre en 
un equipo hay alguien que lleva más 
años. Por ejemplo tú llegas al Conce y, 
¿quién le puede discutir la jineta al 
Gabo? No hay que preguntar, hacer 
reuniones ni nada. Obviamente el DT 
lo decide porque si él quisiera otro, le 
pasa la jineta a otro. Para mí, sería una 
falta de respeto que alguien reciba la 
cinta estando el Gabo ahí, a no ser que 
no esté jugando”. 

Al respecto, añadió que “el capitán 
tiene que saber que debe apoyar, levan-
tar jugadores, ser prácticamente un 
entrenador más dentro de la cancha. 
Creo que tiene que saber bancar al 
equipo. En el año pasan muchas cosas, 
hay compañeros que cometen errores 
y ahí debe estar el capitán, para poner 
límites y orden, porque el cuerpo téc-
nico no ve todo. Está en el camarín y 
escucha todo, sabe todo. nunca me ha 
tocado ser capitán. No debe ser fácil, 
nunca lo he sido, pero algún día me to-
cará … en el Conce”. 

El técnico Felipe Cornejo indicó que 
“en los planteles donde he estado he 
elegido al capitán y en otras ocasiones 
les he dado la opción a que los jugado-
res lo escojan. Hay liderazgos de por 
medio y una responsabilidad involu-
crada. Los compañeros deben sentir-
se identificados con quien lleva la jine-
ta, tiene que generar un consenso”. 

En esa línea, agregó que “uno espe-
ra que el capitán sea capaz de transmi-
tir la identidad que se busca, que sea 
el líder que saque la voz en momentos 
de dificultad y levanta a alguien que 
esté fallando, impreciso o con falta de 
confianza. Ese liderazgo tampoco es 
que recaiga solo en él. Muchas veces 
hay otros jugadores que son más líde-
res que quienes llevan la jineta. A ve-
ces hay un comportamiento específi-
co del capitán que lo hace llevar la ji-
neta, como la sobriedad, pero es otro 
quien cumple el rol de ser impetuoso. 
No hay que descansar en el capitán y 
para uno es mucho mejor si existe más 
de uno”.  

Cornejo dijo también que “entre los 
jugadores hay un jerarquización. En 
esa anterior situación puntual del Con-
ce, se da lo del Gabo que es un referen-
te de la institución y está identificado. 
Tanto él como su familia son hinchas 

ñas están por historias similares de 
vida, por edades, por experiencia. Exis-
ten fracciones en un plantel grande y 
ahí evidentemente vamos a necesitar 
a un capitán que tenga la habilidad de 
representar en lo central, en lo nu-
clear, en lo que importa, a todo el equi-
po y llegar a consenso en algunas co-
sas seguramente. Una de las tareas del 
capitán es que todos o la mayoría con-
fíe y crea en su manejo del liderazgo. Si 
eso no ocurre, normalmente son los 
entrenadores los que van a tomar las 
decisiones y van a tratar de suplir esta 
falta de compromiso o de complemen-
tariedad entre el equipo”. 

En ocasiones, el capitán debe asu-
mir labores desgastantes fuera de la 
cancha, como negociar premios u 
otro tipo de situaciones que pueden 
generar tensión. ¿Esto puede afectar 
su rendimiento deportivo? Para el 
psicólogo, “indudablemente hay dis-
tintos factores situacionales, diver-
sos contextos que afectan no sólo al 
capitán, sino que también a cualquie-
ra de los jugadores y por eso la mira-
da multidisciplinaria, la mirada mul-
tifactorial de los procesos deportivos 
cada día tiene más relevancia. Desde 
esa lógica, por supuesto que los pro-
blemas que puedan haber al interior 
del grupo o con el ambiente cercano 
influye en el rendimiento del capitán, 
pero no sólo en el suyo, sino que en el 
plantel completo”. 

Además, indicó que “hay técnicos 
que evitan crearse ellos mismos un 
tema especial y dejan que los jugado-
res escojan al capitán. Yo voy más por-
que el DT elija y le saque provecho a las 
cualidades para representarlo en la 
cancha. Por lo general, se elige al más 
idóneo. Un capitán debe tener requi-
sitos propios como un don de mando 
que genere respeto para llevar al gru-
po. Por eso prefiero que el técnico lo eli-
ja, es difícil poner a alguien que no 
tenga personalidad o sea bajo perfil. El 
capitán debe lidiar con la prensa, los 
hinchas y los dirigentes”.   

 
Visión psicológica 

Alexi Ponce, psicólogo deportivo y 
director de Go Focus, dijo sobre el per-
fil que debe un capitán que “cada día 
ha ido ampliándose las características, 
las necesidades. En una época siempre 
fue elegido, entre comillas, el mejor 
jugador, pero desde una perspectiva 
ahora más amplia, es alguien que re-
presenta a los demás, que comunica, 
que intercede. Se le piden ciertas labo-
res o tareas de liderazgo ante el equi-
po técnico ola institución, entonces 
creo que es un puesto que va mutan-
do de acuerdo a las necesidades”. 

Sobre si es mejor que lo designe el 
técnico o los mismos jugadores, afir-
mó que “creo que ahí hay que buscar 
una mezcla de cosas. No basta un ca-
pitán y siempre tiene que haber más de 
alguna persona y ahí siempre se pue-
de optar por una combinación: al-
guien que el entrenador, el cuerpo téc-

nico, tenga cercanía o algunas afinida-
des, pero también hay que escuchar a 
los jugadores. Pienso que en una gran 
mayoría de los casos hay coincidencia, 
y cuando no se pueden nombrar y te-
ner una estructura diferente de los 
que son elegidos o los que son repre-
sentados desde los propios jugadores 
o de los que los técnicos eligen. Creo 
que se puede dar una mixtura sin nin-
gún problema, aun cuando general-
mente hay bastante acuerdo sobre 
quiénes deben liderar estos procesos”. 

En cuanto a los liderazgos natura-
les, el psicólogo deportivo destacó 
que “hoy ha ido cambiando el rol de 
capitán, muchas veces era el que te-
nía más experiencia o más juego, el 
que hablaba más. Un capitán tiene 
más visibilidad, pero también hay li-
deres que aparecen en otros momen-
tos y algunos que manejan mucho 
mejor el conflicto o las negociaciones 
o son muy buenos cuando el equipo 
anda muy bien o muy mal. Creo que 
hay que potenciar los distintos lide-
razgos de cada equipo aun cuando los 
capitanes evidentemente son los más 
característicos, pero en general el de-
portista está mejorando mucho sus 
capacidades y sus habilidades, y hay 
que darle también distintas responsa-
bilidades. Es bueno sentir que todos 
llevan algo de líderes en su desarrollo 
y su trabajo deportivo”. 

¿Qué pasa si un capitán no represen-
ta a todo un plantel? Ponce afirmó 
que “en un grupo grande, los subgru-
pos existen, las cofradías más peque-

Yenicel Torres, capitana del 
elenco femenino de Basket 
UdeC, comentó que “creo 
que es importante ser una 
persona disciplinada, fuerte, 
pues las chicas ven cómo 
actúas, cómo te comportas y 
cómo llevas las cosas”. 

Marcar el camino 
para el resto

OPINIONES
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YENICEL TORRES ASUMIÓ ESTA temporada la capitanía del equipo 
femenino de la UdeC. 

GABRIEL VARGAS ha llevado la jineta desde 2020 en Deportes 
Concepción. Antes, también fue capitán en la UdeC. 

y eso pesa al momento de la elección. 
Además, él tiene una personalidad que 
va acorde a lo que es un capitán. Y si no 
llevara la jineta, él también seá un líder. 
Hay distintos liderazgos porque hay 
capitanes que quizás no hablan mu-
cho, pero ejercen su liderazgo desde la 
entrega, el nunca rendirse y lo que rea-
lizan en la cancha. Hay otros que ha-
blan, están presentes en todo. No todo 
es el ímpetu. Hay capitanes silenciosos. 
Claramente no puede llevar cualquie-
ra la jineta, a algunos se la pasan y el 
brazo les pasa un poco más”. 

Víctor Merello, ex jugador y actual 
entrenador, aseguró que “el capitán 
debe tener sus pergaminos. Es un rol 
especial porque representas a todos los 
compañeros, tanto quienes juegan 
como quienes están afuera. Debes ve-
lar por las cosas buenas, malas y feas. 
Ser capitán es importante, tiene la 
connotación de representar al DT en 
la cancha. El técnico puede estar gri-
tando cosas y el capitán tiene que cap-
tarlas para difundirlas al grupo”. 
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RENATO RUBILAR, ATLETA DE CONCEPCIÓN

T
iene apenas 11 años, pero 
pisa cada vez más fuerte 
en las pistas del país. Su 
nombre aparece constan-
temente en las listas de 

premiados de cuanta competencia 
atlética se realiza, ya sea sobre el re-
cortan o también aplanando calles. 
Solo en esta temporada, acumula 
más de media docena de podios y 
victorias, la última de las cuales le 
permitirá vivir la mayor experiencia 
en su corta pero auspiciosa carrera. 

En los cerros de San Carlos de 
Apoquindo, en Las Condes, tuvo lu-
gar el clasificatorio al Mundial Esco-
lar de Cross Country, que se realiza-
rá en Nairobi Kenia. 

Instancia que convocó a los me-
jores exponentes del momento en 
las categorías sub 12, sub 15 y sub 
18, y donde el pequeño penquista, 
Renato Rubilar Acuña, cumplió una 
actuación brillante para meterse 
entre los grandes protagonistas. 

El alumno del Colegio Salesiano 
y miembro del Club de Atletismo 
Cheukeniata de Concepción, se ad-
judicó la categoría sub 12, para sa-
car pasajes directos al certamen in-
ternacional que se disputará del 10 
al 15 de mayo de 2024. 

 
Prometedor futuro 

“La verdad me sentí muy cómodo 
en la carrera, no tuve problemas 
para ganarle por harto al que me ve-
nía siguiendo. Estoy contento por-
que nunca he estado en una compe-
tencia fuera de Chile y  ahora podré 
correr en el mundial”, sostuvo Rena-
to sobre su clasificación. 

“Siempre compito para ganar, yo 
sé que estarán los mejores, que será 
muy difícil, pero igual quiero ir a 
ganar al mundial. Habrá que cam-
biar cosas del entrenamiento, traba-
jar todavía más fuerte de lo que en-
treno ahora, pero así es el deporte, 
el que no entrena no gana”, senten-
ció el novel talento regional, quien 
lleva apenas un año en el deporte. 

Sobre las condiciones del depor-
tista se pronunció su técnico, Isme-
nar Cheuquén, quien destacó las 
capacidades de Renato. “Este chico 

Se quedó con el número 1 del podio  
y los pasajes directos a Nairobi
El pequeño deportista del Club Atlético Cheukeniata, brilló en la pista de San Carlos de Apoquindo y 
consiguió la clasificación al campeonato mundial de cross country escolar, que se desarrollará en Kenia.

ha sido ganador de las últimas eta-
pas del circuito Milo, en Osorno y 
Santiago, así es que pese a su corta 
edad, tiene un muy buen currículo 
deportivo. Realmente es sorpren-
dente lo que está haciendo, en el 
clasificatorio le sacó 60 metros al se-
gundo y, seguramente, a futuro será 
excelente en  distancias largas. Ac-
tualmente corre los 5K de forma es-
pectacular, en su última carrera en 

el Parque Bicentenario hizo 18.41, 
ganó fácil. Aun así lo hago correr 
poco esa distancia porque es muy 
chico todavía”, comentó. 

Y añadió, “es un chico que tiene un 
buen manejo en las carreras, está 
con apoyo de un psicólogo deporti-
vo, yo mismo tengo mucho contac-
to con él y trato de apoyarlo. Pero tie-
ne mucha fortaleza psicológica, sabe 
sus condiciones y confía mucho en 

ellas. El mundial es en mayo, así es 
que hay tiempo suficiente para pre-
pararlo bien psicológica y físicamen-
te, y así  llegar en óptimas condicio-
nes. Veremos cómo está el apoyo 
económico, no puede ir solo a Áfri-
ca, debe ir con su entrenador; vere-
mos qué puertas golpear”.
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MINEROS GANARON 2-1 A NAVAL

A
lo largo de la liguilla, a 
Lota le pasó varias ve-
ces que comenzaba 
ganando y no podía 
aguantar el resultado. 

Ayer, le ocurrió todo lo contrario 
en El Morro, donde partió abajo 
tras un pálido primer tiempo y 
reaccionó muy bien en la segunda 
etapa. Al final, venció 2-1 a Naval 
y se mete de lleno en la pelea por 
el ascenso en Tercera B.  

Naval partió dominando las ac-
ciones y a los siete minutos Garre-
tón obligó a una buena tapada a 
Fuentealba. Valdebenito se veía ac-
tivo, y casi siempre que se mete de 
inmediato en el juego su equipo 
controla las acciones. 

De la mano de Sanguinetti, Lota in-
tentó empezar a jugar en campo con-
trario, pero le faltaba profunidad, 
pues Munives no entraba mucho en 
juego. El ancla también sufría con la 
puntada final, aunque pasados los 
treinta minutos encontró más clari-
dad en el último trecho de la cancha, 

Así, a los 34’ un buen centro de 
Flores fue conectado de buena for-
ma por Garretón, que dejó sin op-
ción a Fuentealba para abrir la 

Lota volvió a festejar 
en El Morro y quiere 
pelear el ascenso
Tras un primer tiempo de total dominio del ancla, el ingreso 
de Pablo Chandía le cambió la cara a la visita, que lo dio 
vuelta con goles de Silva y Sanguinetti. 

FOTO: JAIME CONTRERAS/AGENCIA GAMA.

cuenta. El delantero marcaba por 
segundo duelo consecutivo, en un 
momento donde el local necesitaba 
traspasar su dominio al marcador. 

Antes del cierre del primer tiem-
po no pasó mucho más, salvo una 
fuerte infracción sobre Valdebeni-
to, que si bien no salió al comienzo 
del segundo tiempo se vio con una 
vistosa venda en su brazo derecho 
y no pudo terminar el duelo. 

Vuelco total 
En el reinicio, la primera chance 

la tuvo Lota, pero el meta Palma 
estuvo muy rápido para ganarle a 
Munives. Y a los 54’ los mineros 
empataron a través de Frank Silva, 
que sorprendió a Palma con un 
tiro libre a su palo desde la entra-
da del área. 

El gol no fue casualidad, ya que los 
dirigidos de Renato Ramos entra-

ron muy bien en la segunda frac-
ción, jugando en campo conrtrario 
y generándose chances. Clave fue el 
ingreso de Pablo Chandía, una de 
las figuras mineras que se había 
perdido varias semanas de compe-
tencia por una lesión en el brazo. 

En ese trámite, el juego también 
empezó a tener más roces, lo que no 
fue bien controlado por el juez Ra-
fael Troncoso. 

A los 76’, un buen centro de Chan-
día fue conectado de cabeza por 
Sanguinetti, la figura de la cancha, 
para poner en ventaja a la visita. En 
base a lo que ocurrió sobre todo en 
el segundo tiempo, un resultado 
que aparecía como justo. 

Naval se veía confundido y no 
reaccionaba más allá de los cambios 
realizados por Alejandro Pérez. Lota 
tenía muchos espacios para la con-
tra, y a los 81’ casi marcó el tercero 
con un remate de Manríquez que 
Palma sacó al córner. 

El ancla no tuvo más ideas y ni si-
quiera con empuje pudo llevar el 
partido a campo rival. Al final, los 
mineros se llevaron una victoria 
que los mete en la lucha por el as-
censo. 
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1
LOTA SCHWAGERNAVAL

2
Estadio El Morro 
Público: 1.500 espectadores aprox.  
Árbitro: Rafael Troncoso

GOLES

34’ Garretón 54’ Silva 
76’ Sanguinetti
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F
ue un golpe durísi-
mo, que partió el co-
razón de todo el 
equipo. La partida 
de Joaquín Herrera, 

figura en el nacional universi-
tario que ganó la UdeC en 
2022 en Concepción, sin du-
das marcó la temporada del 
conjunto que dirige Juan Ig-
nacio Armoa. Por ello, cuan-
do terminó el partido ante la 
Pontificia Universidad Cató-
lica de Valparaíso en Antofa-
gasta, el que ganaron por 3-0 
para revalidar la corona, su 
recuerdo estuvo más presen-
te que nunca. 

Armoa, al momento del 
análisis, comenzó por ese 
tema que, más allá del dolor, 
asegura que unió a su equipo 
en busca de un nuevo título. 

“Fue emotivo, completa-
mente. Cuando pasó lo de él, 
a fines de abril de este año, el 
equipo se abrazó y se unió mu-
cho. Gracias a eso pudimos de 
alguna manera encerrarnos 
en nuestro plantel, seguir tra-
bajando en busca de los obje-
tivos, que es lo que hubiese 
hecho Joaquín con todos no-
sotros. Es una forma también 
de cumplir con las obligacio-
nes establecidas, asumidas a 
principio de año”, afirmó. 

En esa línea, Armoa agregó 
que “este título es consagra-
torio y se lo dedicamos a la fa-
milia de Joaquín, a Leticia, su 
mamá, a Óscar, su papá, que 
seguramente están felices 
por nosotros. Si bien habrá 
una tristeza enorme siempre, 
el hecho que lo recordemos 
todo el tiempo, que pense-
mos en él, atenúa ese dolor”. 

En cuanto al campeonato, 
el técnico auricielo destacó 
que “el rendimiento deporti-
vo ha sido excelente, hemos 
cumplido con creces nuestro 
objetivo, que era defender 
nuestro título. Durante el 
campeonato quedó demos-
trado todo lo que hemos tra-
bajado a lo largo del año para 
poder lograr otro título. Mo-
dificamos algunas piezas del 
equipo en cuanto a titulares, 
cambiamos a nuestro arma-

FOTOS: MATIAS QUILODRAN L.

Andrés Pizarro, integran-
te del equipo, mencionó que 
la base del triunfo es lo colec-
tivo. “Para nosotros el bicam-
peonato es algo histórico, he-
mos venido trabajando, he-
mos entrenado para este 
objetivo, somos un grupo 
bastante ambicioso”. 

Además, agregó que “te-
nemos un equipo bastante 
cohesionado y variado, muy 
completo. Somos 14 jugado-
res, en donde tenemos tres 

nombres por posición y he-
mos podido rotar y ocupar-
nos tácticamente de lo que 
nos beneficia”.   

De su camino al bicam-
peonato, Pizarro destacó 
que “partido a partido es 
cómo nos hemos adaptado a 
cada rival y eso es lo que nos 
favorece, a pesar de conocer 
las fortalezas, también po-
der analizar las debilidades y 
ahí ganar la batalla táctica en 
cada encuentro. 

dor, rotamos a los puntas, su-
mamos a Leonardo Menén-
dez, estudiante de Enferme-
ría de la UdeC”. 

Además, Armoa ya se pone 
nuevas metas una vez que 
retomen su participación en 
la Liga A1 masculina.  

“Este equipo se le suma-
ron dos jugadores respecto a 
2022. Está consolidando un 
trabajo de casi tres años de 
entrenamiento y jugando al 
máximo nivel en el vóleibol 

chileno. Esperamos ahora 
llegar a Concepción de bue-
na manera, descansar, y el 
próximo sábado tenemos 
nuestro segundo partido por 
la Liga A1, que es contra el 
campeón vigente, Murano. 
Ya nos enfocaremos en eso y 
en perseguir la zanahoria de 
colgarnos una medalla a ni-
vel nacional federado, creo 
que es lo que este grupo se 
merece y trabajaremos para 
conseguirlo”. 

BICAMPEONATO DE VÓLEIBOL MASCULINO LOGRADO EN ANTOFAGASTA

Juan Ignacio Armoa, entrenador del Campanil, destacó revalidar la corona en una 
temporada marcada por la partida de Joaquín Herrera. Por otra parte, Adesup entra en 
su recta decisiva con finales ya disputadas y otras programadas en varias disciplinas. 

R. Cárcamo y C. 
Campos 
R. Cárcamo y S. Contreras 
contacto@diarioconcepcion.cl

UdeC y un título que tiene un  
valor sentimental muy especial
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10:00
MÚSICA A LA CARTA
HENRY PURCELL: HAIL, BRIGHT CECILIA, Z.328
JOSEPH HAYDN: MISA SOLEMNE DE SANTA CECILIA

UN PASEO POR LA MÚSICA
GEORGE FRIDERIC HANDEL: ODA AL DÍA DE 
SANTA CECILIA, HWV76

14:00

P R O G R A M A C I Ó N  E S P E C I A L

MUSICA
DIA INTERNACIONAL
DE LA

M I É R C O L E S  2 2  D E  N O V I E M B R E

´
´

Adesup, en recta final 
A nivel regional, en Adesup 

hay deportes que finalizaron 
y otros que se aprestan a ju-
gar sus etapas definitorias. 
Uno que concluyó es el tenis 
de mesa, donde en categoría 
de varones se coronó la UBB, 
seguida por la UdeC e Ina-
cap. En damas, la UdeC se lle-
vó el primer lugar, seguida de 
Duoc UC. 

Carlos Vega, entrenador de 
la UBB, explicó que “la univer-
sidad ha tenido la posibilidad 
de entrenar desde principio 
de año, tenemos horarios 
para entrenamiento y siem-
pre hemos tenido un grupo 
que destaca en tenis de mesa 
y estos años se nos han dado 
las cosas a nosotros”. 

A nivel individual, en la 
UBB destacó Braulio Neira, 
quien señaló que “en la última 
fecha ya éramos campeones 
de la fase regular, por lo que 
estábamos tranquilos. Sin 
embargo, esa calma llega gra-
cias a todo el entrenamiento 
realizado durante el año. 
Para la próxima campaña, 
clasificar al nacional es prác-
ticamente una obligación”. 

Pamela Espinoza, entrena-
dora del equipo de la UdeC, 
dijo que “nos preparamos 
harto en dobles, ya que no se 
suele jugar casi a nivel regio-
nal, por lo que era un tema 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

En el nacional en 
Antofagasta, la UdeC 
ganó todos sus 
encuentros.  

Una campaña 
perfecta 

El programa de las 
jornadas definitorias 
comenzará mañana, con 
el básquetbol femenino.

Primeras 
definiciones

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

preparar esta modalidad. 
Además, los varones el año 
pasado habían sacado tercer 
lugar, por lo que igual uno 
queda contenta”. 

En el rugby, el corto torneo 
finalizará la próxima semana. 
Emilio Hormazábal, técnico 
de la UdeC, señaló que “se ha 
hecho un buen torneo, y oja-
lá el otro año puedan sumar-
se más equipos, pues así au-
mentará la competitividad. 
Antes, por ejemplo, igual ju-
gaban la USS o la Unab”. Este 
año, sólo jugaron la UdeC, la 
UBB y la Udla.
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DESTACADA DEPORTISTA DE ADESUP

Josefa se eleva 
en la red y  
sueña  
ganar un 
Nacional 
Comenzó a los 12 
años en el vóleibol y 
ya tiene hartas 
historias y 
medallas que 
contar defendiendo a 
la UdeC. Estudia 
Ingeniería Civil 
Química y repasa una 
vida ligada al deporte y el 
amor por el juego colectivo.

Me gusta esto del deporte colec-
tivo, aquí se gana cuando todas 
estamos igual de comprometi-
das con el grupo”. 

 
De amarillo y cielo 

Su carrera y su malla es durí-
sima, pero asegura que “se pue-
de llevar bien con el deporte, es 
cosa de organizarse. A estas altu-
ras tengo claro que responder 
en ambas cosas significa priori-
zar el descanso sobre salir con 
amigas y otras posibilidades. Si 
una hace algo debe ser con com-
promiso. A veces hay gente que 
se sorprende de que haga las dos 
cosas al cien, pero no entendería 
una vida sin deporte. A veces no 
entiendo qué hace la gente con 
su tiempo libre si no es deporte. 
Nada ayuda más para sentirse 
bien”. 

Le tocó entrar a la UdeC en 
plena pandemia y repasa que “el 
primer año del virus fue cero vó-
leibol, pero me alivió harto por-
que tenía que dar la prueba para 
entrar a la U. Me complicaba en-
trenar, estudiar, ir al Preu... Era 
demasiado. En la UdeC comen-
cé a entrenar on line, con chicas 
que nunca nos habíamos visto a 
la cara y tienes que volver un día 
recuperando lo que perdiste en 
lo físico. Lo otro, lo técnico, no se 
olvida”. 

Y empezó a competir a lo gran-
de. “La UdeC es fuerte en el vólei-
bol regional, pero competir con 
Santiago es otra cosa. Allá tienen 
un nivel altísimo en varios equi-
pos y eso les ayuda. Nosotras te-
nemos que prepararnos jugando 
con equipos de afuera. El año 
pasado fuimos segundas en el 
Nacional, donde perdimos la fi-
nal con la U de Chile, y en el úl-
timo fuimos terceras. Hemos 
competido de igual a igual con 
todos y hemos estado cerca”. 

Tan cerca que cuesta sacarse 
esos partidos de la cabeza. Jose-
fa confiesa que “mi sueño es ga-
nar un Nacional, creo que hay 
que cerrar eso que estamos bus-
cando hace rato, y que nos vaya 
bien en la liga. De chica, mi sue-
ño más grande era jugar algún 
día por la selección, pero hoy ya 
no juego para ser profesional. 
Compito siempre, pero tengo 
otros objetivos”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Paulo Inostroza P. 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

P
or su estatura, es-
taba pintada para 
algún deporte. Jo-
sefa Cea había 
practicado mu-

chas disciplinas hasta que se 
topó de frente con el vóleibol y 
encontró su mundo. Uno donde 
solo se puede ganar en equipo y 
cuando el grupo está unido. Eso 
le encanta. Desde que entró a la 
UdeC, a estudiar Ingeniería Civil 
Química, ha jugado dos Nacio-
nales y siempre subió al podio. 
Solo siente que le falta el premio 
mayor y trabaja para eso. 

La deportista de 20 años y que 
cursa el Tercero de su carrera 
cuenta que “descubrí el vóleibol 
en Séptimo Básico, tenía 12 años 
y fue una cosa más bien recrea-
tiva. Entré con unas amigas y me 
llamó la atención, pero después 
ya me fui sola al CD Alemán, por 
un entrenador que me llevó. De 
inmediato me pusieron una serie 

más arriba por mi porte, 
pero ahí era banca de la 

banca. No sabía ju-
gar, pero así se 

empieza. Todo 
es práctica”. 

Fue cuando 
estaba en Pri-
mero Medio y 
recuerda que “en 

la Sub 14 gané mi 
primer premio y ahí 

pensé por primera vez 
que tal vez era buena para esto. 
Mido 1,81 metros y eso le llama-
ba la atención a los entrenado-
res. En el vóleibol es importante 
la estatura o, si no eres tan alta, 
necesariamente hay que tener 
un muy buen salto. El resto es 
mucha práctica, ser constante 
en el día a día y, sobre todo, jugar 
muchos partidos. Ese roce y si-
tuaciones de realidad no te la da 
ningún entrenamiento. Apren-
der a resolver en momentos di-
fíciles”. 

Sobre profesores que la han 
marcado en su desarrollo no 
duda en citar a Jorge Facchini y 
Andrea Donoso, dos apellidos 
con historia en esta disciplina. 
Sobre sus propias característi-
cas en la cancha señala que “jue-
go de central y ahí siempre esta-
mos las más altas, así que lo mío 
es bloquear y el ataque rápido. 
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Santoral: Edmundo

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

10/15 6/19
LOS ÁNGELES

8/26
SANTIAGO

7/20
CHILLÁN8/25

RANCAGUA

6/22
TALCA

10/18
ANGOL

9/15
TEMUCO

6/14
P. MONTT

9/15
MARTES

9/16
MIÉRCOLES

8/18
JUEVES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Sermecoop  
• Av. Chacabuco 153

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Dr. Simi 
• Valdivia 149, local 39

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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